

"... Pese a la derrota temporal que el pueblo boliviano ha tenido frente al fascismo, derrota circunstancial, derrota que atribuímos a cierta imprevención, a ciertos errores profundos que hemos cometido en el gobierno en cuanto a no armar al pueblo con la mayor anticipación posible, la experiencia nos ha demostrado que el glorioso pueblo revolucionario de nuestra patria es invencible, es un pueblo inmortal."

En el Ministerio del Interior se estableció el Comando Superior de las operaciones populares y desde allí se impartieron todas las instrucciones del plan defensivo de la ciudad y particularmente del ataque al 'Pentágono fascista Boliviano', que era el cuartel general del Estado Mayor.

Desde el puesto del Comando Superior, Jorge Gallardo dirigió, en consulta permanente con Rubén Sánchez, todas las operaciones que estuvieron centradas en la tentativa de capturar el "Pentágono" de Miraflores.

Aquí quieren hacer resaltar 'un hecho especial, extraordinario', el Teniente García, el Teniente Fernando Vaca y el Capitán Costa, fueron los Oficiales Bolivianos que se decidieron 'por la lucha heroica del pueblo y a ellos se les encomendó el ataque al Gran Cuartel'.

La estrategia acordada en la reunión de la Central Obrera Boliviana (COB) a la que asistió Gallardo, consistía en atacar al Cuartel de Miraflores, donde estaban atrincherados los quinientos hombres del Regimiento 'Castrillo', por tres flancos: dos compañías (cada una de 86 hombres) del Regimiento 'Colorados' atacarían desde Villa Armonía, que queda al Este, detrás del Cuartel. Otras dos Compañías al mando del Mayor Calderón, del Cuartel San Jorge. También las milicias armadas de los trabajadores y universitarios lo harían por la avenida Saavedra, la principal de Miraflores, para asaltar el acceso más importante del cuartel.

Lamentablemente las primeras defecciones surgieron en el Cuartel de San Jorge, ya que el Mayor Calderón, a quien creíamos que no cumplió con las órdenes que se impartieron.

(Última Hora.- Santiago de Chile; 28 de Agosto 1971.- Reportaje de Prensa Latina, realizado por Ernesto González Bermejo al Mayor Rubén Sánchez y a Jorge Gallardo.)

-o-

- Cuales son, en su concepto, las razones de la caída del general Juan José Torres?

El exceso de confianza del general Torres. Él confiaba plenamente en las promesas de lealtad que le hacían los oficiales. Ellos se presentaban espontáneamente a él y le decían que darían su propia vida por defender el Gobierno. Decían que el Gobierno del General Torres era el Gobierno del pueblo y que ellos estaban con el pueblo. Hasta horas antes del levantamiento en La Paz se lo estuvieron diciendo.

- Por qué el General Torres demoró tanto en armar al pueblo?

El pienso que estando el pueblo en un proceso revolucionario y las Fuerzas Armadas apoyando ese proceso, se podía seguir adelante. Las Fuerzas Armadas le decían todos los días que eran leales al proceso. En una palabra: confío más en las Fuerzas Armadas que en el pueblo.

- Por qué?

Porque él pienso que las Fuerzas Armadas podían convertirse en u